
5 月 31 日 ，中 影 影 投 、中 影

CINITY、中影巨幕举行三方战略合

作签约仪式，就中影影投旗下“中影

国际影城”相关放映设备升级改造

工作开展战略合作。三方共同宣

布，在现有中影国际影城 CGS 中国

巨幕影厅升级转换时，将采用中影

CINITY 影院放映系统。此次合作期

限内，将安装近 70 套中影 CINITY 影

院放映系统用于中国巨幕影厅的升

级转换。

中影股份相关职能部门，放映

板块、科技板块相关分子公司负责

人，影院投资合作方和第一批采用

中影 CINITY 影院放映系统的用户等

300 余位来自全国影院行业的嘉宾

出席并见证了战略协议的签署。

中影影投、中影CINITY、
中影巨幕签署战略合作协议

——近70套CINITY系统将用于中国巨幕影厅升级转换
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新浪潮：艺术电影的探索之责

何为“艺术电影”？

在中国电影评论学会会长饶曙光

看来，艺术电影是偏重于个人经验和

个性风格表达的电影，应该给大家带

来更多人生经验的升华与拓展，“正如

杨德昌先生讲的，电影可以让我们的

人生扩大三倍不止——这就是艺术片

带给我们的。”

中国传媒大学的教授、导演梁明

觉得现在大家所说的“艺术片”，大多

还是指文艺片，并不是很纯粹的艺术

片。他带着这个问题到芝加哥留学，

得到的答案却是：凡是进电影院的全

是商业片，其余的则是“实验电影”。

“他们会有各种资助、基金给钱让你拍

一些稀奇古怪的实验电影，实验完了

可以给商业大片输送很多新的电影语

言。”

电影《长江图》的导演杨超说：“假

设世界上有 100 部电影，我认为其中

90%都是类型片，就像‘燕京’‘雪花’，

这种工业啤酒，而另外 10%里的 8%是

文艺片，其实是软类型片，合在一起构

成了’商业电影’。而剩下的 2%才是

艺术电影，它的电影市场非常差，是它

的宿命，它本来就不是普罗大众的，它

就应该像‘精酿啤酒’一样，是私人性

推导出来的、是小众的。艺术电影的

本能、职责和使命就是做自己那件事，

只要你做了，对电影艺术就尽到了责

任，对世界电影也尽到了责任。”

正是这种小众的艺术电影和难得

的放映机会，才聚集起那些对电影和

艺术赤诚热爱、并最终为中国电影艺

术掀起新浪潮的人们。就像四十多年

前，为看中国电影资料馆放映的艺术

电影，许多学生、文艺青年自己手绘电

影票，以假乱真混进影院观影，让原本

就很小的放映厅，承载了超倍的观影

人数，而梁明导演说他便是那其中之

一。

如今的中国电影资料馆不仅扩大

了艺术影院，还成立了“全国艺术电影

放映联盟”，将优秀的艺术电影送到各

个城市做长线展映，正如中国电影资

料馆（中国电影艺术研究中心）党委书

记、馆长孙向辉所说：“虽然艺术片的

市场价值难与商业大片匹敌，却往往

引领着电影题材与风格的开拓和创

新，保证电影业内部的丰富性，并赋予

了电影这一媒介与其他艺术形式相提

并论的砝码。”

作为 2017 年第一批加入到“全国

艺联”的合作单位，峨影集团一直致力

于做“小而美”的艺术电影，包括诗意

现实主义题材的探索，本次“艺术电影

展”的参展作品之一张律导演的《白塔

之光》，就是由峨影集团出品。峨影投

资有限公司艺术总监，影片《白塔之

光》制片人彭瑾表示，峨影将与中国电

影资料馆携手一同建设中国电影资料

馆西南分馆，让喜爱艺术电影的影迷

们有可去之地。“我们的出发点就是让

每个城市有一家有态度的电影院，它

在目前未实现全国范围内分线发行的

情况下，与商业大片一同拥有固定的

影厅、固定的放映时段，用艺术电影培

养观众、满足观众对于艺术电影的需

求。在艺术影院的空间中，让影迷朋

友们充分享受精神的激荡，将艺术电

影与观众进行连接。”

新力量：艺术电影向阳而生

随着艺术电影不断向前发展，新

力量也应运而生，他们可以是一个个

充满热情的年轻导演，可以是一间间

为艺术电影放映的影院，也可以是一

群群热爱艺术电影的观众。

不久前，藏族导演万玛才旦突然

离世，整个电影界都为之痛惜，不仅是

因为他曾创作出深深打动人心的藏族

电影，更是因为他长期以来毫无保留

的帮助扶持青年创作者，引领他们走

上电影之路。影片《拉姆与嘎呗》导

演、编剧松太加就是之一。“我们在藏

区不是因为电影认识，而是因为写

作。2003 年他到电影学院以后，第二

年来找我，他说’你不是喜欢电影吗？

我已经去电影学院上学了，你也应该

去。’我心里想这肯定是不可能的事，

太遥远了，我一次都没去过北京。但

后来，他带着我去了北京电影学院，我

也把原来的工作辞掉了，我经常开玩

笑说你忽悠我，把我拖下水了……我

们认识了二十多年，他去世非常突然，

我非常难受。”

2020 年，四川师范大学曾和万玛

才旦导演做过一个对谈，认为万玛才

旦导演是“作者电影、作家电影与民族

电影的多维实践者”。四川师范大学

影视与传媒学院院长陈佑松以此为契

机表示，松太加和万玛才旦是因为写

作结缘进入到电影领域，这类由作家

而成的导演主创，在创作最开始就有

着某种愿意去突破、去进行前沿的艺

术探索，从他们的创作本源来讲就与

艺术电影有着极为密切的联系。

如今越来越多导演以监制或指导

老师等形式，投身于扶持青年电影人

的创作当中。杨超导演的前两部电影

作品，也都是得到了前辈导演们的帮

助，“没有他们我其实很难拍出第一、

第二部，所以在我有一定的经验和资

源之后，尽管这些是比较少的经验和

资源，可一旦有年轻人求助于我，我也

必须帮忙，这是义不容辞的一件事。”

为了能够为青年电音人提供更多

的艺术电影文化空间，杨超与其他资

深影人发起了“一部电影美育”的机

构，并策划了“A FILM 一部电影·种子

计划”，旨在建立一个小而美的创作共

同体，以多种形式帮助和培育新生代

电影人，正如杨超所说，“得青年者得

天下，得文艺青年者得青年。”

不仅如此，饶曙光还认为，应当在

艺术电影的观众培养上下功夫。“目

前，很多 00后观众没有养成走进电影

院看电影的习惯，但培养电影观众正

是要从娃娃抓起。这十几年电影教育

确实培养出了一批对美国大片’免疫’

的学生。未来，或许能在大量喜爱非

常规商业电影的观众当中出现具有更

多个人表达、个人风格建构的电影导

演，那么中国电影发展就会更加平衡，

从而实现高质量发展。”

现场还有热情洋溢的青年学生对

到场嘉宾进行提问，其中既谈到了电

影实践问题，也涉及中国电影话语体

系的构建。中国电影艺术研究中心电

影文化研究部主任左衡总结道：“未来

中国电影观众在哪里，很大程度上有

赖于今天电影的教育者、电影学习者

和年轻的电影尝试者、创作者。如果

青年电影创作者有好的项目，相信电

影界各方人士会非常珍惜并且呵护其

成长结果，关键是要要耐得住寂寞、吃

得了苦，要真的爱。”

“艺术电影展暨 2023 春华夏繁主

题展映”是中国电影资料馆(中国电影

艺术研究中心）在国家电影事业发展

专项资金管委会办公室的资助下举

办，精选十部优秀国产艺术影片——

《脐带》《宇宙探索编辑部》《柳青》《世

间有她》《白塔之光》《洋子的困惑》《白

蛇传·情》《追光万里》《梅艳芳》《永安

镇故事集》，在北京、上海、广州、成都、

厦门放映 500 场，并同期举行 20 场映

后交流活动。
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5月 29日，“艺术电影展·2023春华夏繁主题展映暨艺术

电影高质量发展研讨会”在成都举行。

本次研讨会由中国电影资料馆（中国电影艺术研究中

心）、四川师范大学联合主办，以“新浪潮与新力量”为题，邀请

电影从业者、电影教育者、业界专家学者就艺术电影浪潮对中

国电影艺术的影响以及青年创作者如何更加贴近观众等议题

进行深入交流。

中国电影资料馆（中国电影艺术研究中心）党委书记、馆

长（主任）孙向辉在致辞中表示，在筹建全国艺术电影放映联

盟时，对艺术电影的重大价值做过梳理并发现，虽然艺术片的

市场价值难与商业大片匹敌，却往往引领着电影题材与风格

的开拓和创新，保证电影业内部的丰富性，并赋予了电影这一

媒介与其他艺术形式相提并论的砝码。此次研讨会正是就艺

术电影的新浪潮和新力量这一关系电影事业发展动力的重要

议题进行思考和碰撞。中国电影艺术研究中心电影文化研究

部主任左衡主持研讨。

中影影投此次着眼于对旗下使

用时间较长、各项技术指标亟待更新

的高端影厅进行升级改造转换，对于

影院行业来说有着更加重要的示范

意义和对标作用。对老旧影厅的升

级改造，特别是对以高新技术格式为

代表的高端影厅的安装建设，是目前

行业内普遍面临的一个现实问题，也

是把观众重新请回电影院的关键一

招。

中影 CINITY 的技术品质和市场

价值随着市场规模的不断壮大被行

业广泛认可，更多的行业头部企业和

对市场发展有更高期待的院线、影投

都希望通过中国自主研发的、具有较

高性价比的顶级影院放映系统来巩

固和提高自身的行业地位，促进自身

的高质量发展。中影 CINITY 正通过

不断地努力，通过脚踏实地的技术研

发和产品服务，助力电影行业的强力

复苏。

此次代表科技板块核心业务的

中影 CINITY、中影巨幕和代表放映

板块核心力量的中影控股影院进行

实质性的战略合作，是中影发挥全

产业链优势，推动不同业务板块有

机融合发展的成功范例，将有效服

务产业发展，促进自身发展，形成

“1+1>2”的效果。

中 影 CINITY 高 新 技 术 格 式 电

影，是中国具有核心知识产权的自

主电影高科技品牌，代表了当前中

国电影最高技术水平和未来发展的

重要方向。中影影投此次计划将旗

下现有中国巨幕影厅升级转换成为

CINITY 影厅，在原有高端影厅时代

化方面迈出重要一步，将极大提升

中影影投旗下影院的核心竞争力与

放映品质，全面开启中影国际影城

高端影厅升级的全新进程。同时，

将为国内其他院线提供重要的参考

和借鉴。

◎助力打造行业标杆，服务影院提质升级
让更多观众纵享高品质观影体验

中影影投运营的“中影国际影城”

是中影唯一自营影院品牌，是中影放

映板块的核心部分，在全国电影观众

中享有盛誉，已覆盖全国大部分省、自

治区、直辖市，是国内电影放映领域的

重要力量。中影影投以“服务电影、服

务观众、服务商业”为发展理念，通过

专业优势和领先的影院设计理念与建

设标准，为广大电影观众创造了最优

化的观影条件和观影体验。特别是在

新设备及新技术的应用方面，在服务

水平及服务质量的提升方面，在管理

模式及管理制度的强化方面，中影影

投都是行业内的翘楚和标杆。

中影影投对于顶级影院放映系统

的安装采用，在行业内具有极强的示范

效应，是国内主流商业院线选用影院高

端放映设备的重要风向标。此次战略

合作，将大大提升中影影投旗下影院的

放映效果，为观众提供更清晰、更流畅、

更亮丽、更沉浸的顶级观影体验。

◎发挥中影全产业链优势 产生“1+1>2”的效果

◎中影CINITY紧抓战略布局机遇期 服务行业强力复苏


